

# Les morts en Christ

## SABBAT APRÈS-MIDI

**Etude de la semaine :** 1 Th 4.13-18 ; Ac 17.3 ; 1 Co 5.20-23, 51-58 ; Jn 5.28, 29 ; Ap 20.4-6.

**Verset à mémoriser :** « *Car le Seigneur lui-même, avec un cri de commandement, avec la voix d'un archange, avec le son de la trompette de Dieu, descendra du ciel, et ceux qui sont morts dans le Christ se relèveront d'abord.* » (1 Th 4.16)

**Pensée centrale :** *Paul a donné aux thessaloniciens (et à nous-mêmes) une puissante espérance pour l'avenir, la promesse du retour du Christ.*

**D**ans le passage de cette semaine (1 Th 4.13-18), Paul réagissait à un malentendu théologique propre aux thessaloniciens. Si nous ne savons pas exactement de quelle erreur il s'agissait, certains membres éprouvaient une réelle détresse concernant le sort des croyants qui mourraient avant le retour de Jésus. Il semble que la question portait sur la différence entre ceux qui mourraient avant ce retour et ceux qui seraient vivants quand cela arriverait.

Cette semaine, nous examinerons ce que nous savons sur la situation qui a conduit Paul à écrire le texte de 1 Th 4.13-18. Dans ce passage, non seulement Paul corrigeait des malentendus propres au 1er siècle, mais il procurait aux chrétiens de ce même siècle de solides fondements sur lesquels s'appuyer. « Ainsi le Seigneur Dieu ne fait rien sans avoir révélé ses secrets à ses serviteurs, les prophètes. » (Amos 3.7) Par l'intermédiaire du ministère prophétique de l'apôtre Paul, le Seigneur nous a révélé de magnifiques vérités sur la façon dont le Christ reviendrait. En étudiant ces versets, méditez avec un esprit de prière sur l'incroyable espérance qu'ils contiennent.

\* Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 25 août.

**DIMANCHE 19 août**

## **La situation à Thessalonique**

**Lisez 1 Th 4.13-18. Citez, dans ce passage, les fausses croyances qui, dans l'Église de Thessalonique, procuraient une détresse inutile chez certains chrétiens.**

Au sein du judaïsme de l'époque de Paul, plusieurs visions de la fin des temps prédominaient. L'une d'elle s'était glissée dans l'Église de Thessalonique. Si nous ne savons pas avec certitude de quoi il s'agissait, il devait être question de l'idée suivante: même si tous les fidèles de Dieu se retrouvaient dans « le monde à venir », seuls ceux qui seraient vivants à la fin du monde seraient emmenés au ciel. Ceux qui mourraient avant la fin des temps ressusciteraient et resteraient sur la terre.

Dans un tel système de croyance, mourir avant la fin du monde était un grave préjudice. Mais cela signifiait également que ceux qui seraient emmenés au ciel seraient séparés de ceux qui resteraient sur terre. Si les Thessaloniens auxquels Paul s'adressait vivaient jusqu'à la fin du monde, ils monteraient au ciel au retour de Jésus, mais ils devraient quitter leurs morts bien-aimés restés sur terre. *Voir 1 Th 4.13, 14.*

Il n'est donc pas surprenant que Paul ait commencé 1 Th 4.13-18 par un commentaire sur l'ignorance de l'Église à cet égard plutôt que par: « En effet, vous savez vous-mêmes parfaitement », comme il le faisait ailleurs (1 Th 5.2; voir aussi 4.2). Concernant la prophétie sur le retour de Jésus, l'Église ignorait des aspects importants ou devrait en oublier d'autres.

En réfléchissant sur la prophétie, n'oublions pas qu'elle n'a pas été donnée pour satisfaire notre curiosité sur le moment et les détails des événements des derniers jours, mais dans un but d'ordre moral. Dieu l'a destinée à nous montrer comment vivre. Elle est appelée à nous encourager et à nous procurer un objectif, notamment en cas de souffrance et de perte. Correctement comprises, les prophéties bibliques ont le pouvoir de transformer la vie. En d'autres termes, s'il est essentiel d'avoir une foi « adventiste » (terme qui signifie croire en la prophétie biblique), il est encore plus important de vivre selon cette foi.

**Que signifie pour vous: « Vivre de façon adventiste »? Apportez votre réponse sabbat prochain.**

LUNDI 20 août

## Une tristesse sans espérance

**D'après 1 Th 4.13, quel était l'objectif de Paul en écrivant les versets 13-18? Pourquoi ce texte revêt-il une telle signification pour nous aujourd'hui?**

Pourquoi les croyants thessaloniciens étaient-ils tristes comme s'ils n'avaient pas d'espérance? L'une des principales raisons était sans doute liée au trop bref séjour de Paul parmi eux. On sait qu'il avait abordé le sujet de la mort et de la résurrection de Jésus (Ac 17.3,). Il est également évident qu'il leur avait parlé des événements de la fin, même si ses enseignements n'avaient pas été correctement compris. Le temps lui avait certainement manqué pour clarifier la question de la résurrection des croyants.

L'éducation païenne de la plupart des croyants auxquels Paul écrivait est un autre élément à prendre en considération (1 Th 1.9). Si les religions « à mystère » de l'époque donnaient une image de ce qui se passait après la mort, la plupart des païens n'avaient aucune espérance. On en trouve un exemple poignant dans une lettre du IIe siècle: « Irène à Taonnophris et Philo pour leur réconfort. Je suis navrée et pleure le disparu comme j'ai pleuré Didymas. Et toutes choses, aussi appropriées fussent-elles, je les ai faites, ainsi que tous les miens, Epaphroditus et Thermuthion, Philion et Apollonius, et Plantas. Néanmoins, contre de telles choses, on ne peut rien faire. Alors encouragez-vous les uns les autres. Portez-vous bien. » — Cité dans Adolf Deissmann, *Light From the Ancien East*, George H. Doran Company, New York, 1927, p. 176.

Que cette lettre adressée à une mère qui a perdu son fils se termine dans les mêmes termes que 1 Th 4.18 ne manque pas de dérision, même si les deux textes ont une teneur bien différente. Encouragez-vous les uns les autres, même si vous n'avez aucune espérance. C'est ce que dit l'auteur. Quel contraste avec les paroles de Paul aux Thessaloniciens!

Paul soulignait l'objectif de ce passage par des phrases contrastes aussi bien au début qu'à la fin de son propos. Il leur écrivait pour leur épargner la tristesse vécue par ceux qui n'ont pas d'espérance (1 Th 4.13). Il souhaitait que la vérité sur le retour du Christ leur donne de merveilleuses raisons de se réconforter les uns les autres lorsqu'ils perdaient un être cher (1 Th 4.18).

**Quelqu'un a déclaré un jour: « On finit tous par mourir, de toute façon. » D'une perspective tout à fait humaine, c'est juste. Cependant, selon la perspective biblique, c'est là une vision très limitée. À long terme, quelle grande espérance possédons-nous en Jésus et comment apprendre à y trouver du réconfort dès à présent?**

## Mourir et ressusciter

### Lisez 1 Th 4.14. Quelle espérance Paul offrait-il concernant les personnes décédées?

Au verset 14, Paul apportait de quoi remédier à la tristesse sans espérance. Dans l'original grec, les croyants « *s'endormaient par Jésus* ». Si s'endormir était une métaphore courante pour désigner le fait de décéder à l'époque du Nouveau Testament, l'expression habituelle pour parler de la mort d'un croyant était: « *s'endormir en Jésus* » ou « *dans le Christ* ». Le verset 16 mentionne « ceux qui sont morts dans le Christ ».

Ce texte soulève une deuxième question concernant le fait que Dieu « *réunira avec lui* » (4.14) ceux qui se sont endormis ou « les amènera avec lui » (BJ). Certains pensent que cette expression signifie que ceux qui sont morts en Christ (et qui, pensent-ils, sont allés au ciel à leur mort) reviendront avec Jésus à son retour. Mais cette interprétation contredit l'enseignement de Paul au verset 16, selon lequel la résurrection des croyants décédés surviendra au retour de Jésus et pas avant.

### En quoi les textes de 1 Co 15.20-23,51-58 nous aident-ils à comprendre le point souligné dans 1 Th 4.14?

Il est possible de comprendre les paroles de Paul en examinant soigneusement son principal argument. Il traçait un parallèle entre la mort et la résurrection de Jésus, et la mort et la résurrection du croyant. Selon lui, la récente résurrection de Jésus garantissait la résurrection de tous les croyants à son retour (voir 1 Co 15.20-23). La théologie de Paul est cohérente. « *Si, comme nous le croyons* » (1 Th 4.14), Jésus est mort et ressuscité, nous devons aussi croire en la résurrection de ceux qui sont morts en fidèles disciples de Jésus.

Paul utilisait donc l'expression « *par Jésus* » de la même façon que « *dans le Christ* » au verset 16. Il cherchait à convaincre les Thessaloniens que leurs frères et sœurs décédés ne resteraient pas sur terre lorsque les croyants vivants monteraient au ciel. Tous monteraient au ciel ensemble (voir aussi Jn 14.1-3). Dieu n'« amènera » pas avec lui les chrétiens ressuscités sur la terre au retour de Jésus, mais (comme il l'a fait pour Jésus), il les « amènera » hors de la tombe puis, avec les croyants vivants, au ciel. Tout comme la résurrection de Jésus a précédé son ascension au ciel, il en sera de même pour ses disciples fidèles.

## Ressusciter en Christ

Dans 1 Th 4.13 à 5.11, Paul reprenait les enseignements terrestres de Jésus. On retrouve plus d'une douzaine de parallèles entre ces passages sur la fin des temps et les paroles de Jésus rapportées dans Matthieu, Marc et Luc. Mais quand Paul évoquait la « parole du Seigneur » dans 1 Th 4.15, il se référait à une parole de Jésus qui ne se trouvait pas dans les quatre évangiles, mais que Paul a gardée précieusement pour nous (on en retrouve un exemple évident dans Ac 20.35).

**Lisez 1 Th 4.15, 16 D'après Paul, que se passera-t-il au retour du Christ? Voir aussi Ap 1.7; Mt 24.31; Jn 5.28, 29; Ac 1.9-11.**

Le retour de Jésus sera un événement retentissant. Il sera accompagné du cri de commandement d'un archange et du son de la trompette de Dieu. Tous le verront et l'entendront. *Voir Ap 1.7; Mt 24.31; Jn 5.28, 29; Ac 1.9-11.*

Mais le point clef souligné par Paul ici est l'ordre des événements au retour de Jésus. Les Thessaloniens en étaient venus à croire que mourir avant le retour de Jésus impliquerait une forme ou une autre de désavantage dans l'éternité, sans doute une séparation physique éternelle avec ceux qui vivraient jusqu'au retour de Jésus.

Dans ce texte, Paul assurait aux Thessaloniens que les croyants vivants ne « devanceraient » pas les morts et n'auraient aucun avantage sur eux. Les morts en Christ ressusciteront en premier. *Voir Ap 20.4-6.* Cela se produira avant que les vivants montent au ciel pour rencontrer Jésus (1 Th 4. 17). Les justes décédés ressusciteront et recevront l'immortalité avec ceux qui seront vivants au retour de Jésus.

Ce passage n'enseigne pas que les croyants iront au ciel à leur mort. Si Paul avait enseigné aux croyants thessaloniens que leurs bien-aimés décédés étaient au ciel, pourquoi s'attristeraient-ils et pourquoi ne le leur disait-il pas? Mais Paul les reconfortait plutôt en les assurant de la résurrection les réunissant avec leurs bien-aimés.

**Réfléchissez à tout ce qui se passera au retour du Christ: Jésus vient dans le ciel, tout être humain le voit, les morts ressuscitent, les vivants reçoivent l'immortalité et tous sont emmené, ensemble, au ciel D'une certaine manière, c'est si invraisemblable, si opposé à tout ce que le bon sens, l'expérience et même la science nous enseignent! C'est pourtant ce que nous devons croire, sinon, nous n'avons aucune espérance. Si vous parvenez à faire confiance au Seigneur pour cela, pourquoi ne pas vous confier en lui pour les « petites choses » qui vous posent problème?**

## Encouragez-vous les uns les autres

**Lisez 1 Th 4.13, 17,18. Quel est l'objectif final de ce passage sur le retour de Jésus?**

Comme nous l'avons dit précédemment, la prophétie n'a pas pour but de satisfaire notre curiosité sur les événements futurs, mais de nous enseigner comment vivre le moment présent. Pour Paul, l'ordre des événements de la fin avait des implications concrètes dans la vie quotidienne des croyants. La prophétie a de la valeur dans la mesure où elle influence notre relation avec Dieu et les uns avec les autres. Dans ce cas précis, Paul informait les croyants sur les événements des derniers jours pour reconforter ceux qui avaient perdu des êtres chers.

**Lisez 1 Th 4.16, 17. Quels aspects importants des enseignements bibliques sur le retour de Jésus ne sont pas traités dans ces textes? Voir Jn 14.1-3; Mt 24.31 ; Ac 1.9-11.**

Les croyants rejoindront Jésus dans les airs pour être pour toujours avec lui. Le thème clef de ce texte est le fait que les croyants seront réunis ensemble en la présence de Jésus. Ce passage garde le silence sur le lieu où ils se rendront après leur première rencontre dans les airs. Paul *ne dit pas* clairement ici que, lors du retour du Christ, Jésus et les croyants descendront du ciel pour régner sur terre. En fait, dans ce passage, les saints se déplacent seulement vers le haut. Les croyants morts sortent les premiers de leurs tombes. Puis, avec les croyants restés vivants, ils montent ensemble dans le ciel à la rencontre du Seigneur.

Paul donnait davantage d'informations dans 1 Co 15.23, 24, où il faisait le parallèle entre l'expérience de Jésus et celle des croyants « en Christ ». Comme Jésus était ressuscité puis monté au ciel en tant que « prémices », ceux qui demeuraient en lui connaîtraient une expérience semblable.

La destination immédiate des saints est mise en lumière ailleurs que chez Paul, dans Jn 14.1-3. Quand Jésus reviendra, il viendra chercher ses disciples pour qu'ils soient là où il est (au ciel). Ce n'est pas lui qui les rejoindra là où ils sont (sur terre). Aussi, d'une façon logique, les adventistes partagent la croyance suivante: pendant les mille ans qui suivront le retour de Jésus (Ap 20.4-6,), les justes seront avec lui au ciel, les méchants tous morts et Satan confiné sur la terre, sans personne à tenter ni à ennuyer. Une fois passés tous ces événements associés au millénium, les fidèles reviendront sur terre pour y demeurer (2 P3.13; Ap 3.12).

**Voyez à quel point notre espérance finale est « détachée » du monde! Comment pourrait-il en être autrement? En effet, quelle espérance fiable ce monde nous offre-t-il? Comment ne pas nous laisser prendre par ce qui n'apporte aucun espoir?**

**VENDREDI** 24 août

**Pour aller plus loin** : « De nombreux chrétiens interprètent ce passage [1 Th 4.14] de la manière suivante: "Ceux qui dorment seront ramenés du ciel avec le Seigneur." Mais Paul voulait dire que, comme le Christ ressuscita des morts, les saints qui dorment dans la tombe seront de même réveillés par Dieu et enlevés avec lui dans le ciel. » — Ellen WHITE, *Conquérants pacifiques*, « Les lettres aux Thessaloniens », p. 229.

*« Les Thessaloniens avaient accepté avec empressement l'idée que le Christ allait revenir bientôt pour transmuier les fidèles et les prendre avec lui. Aussi avaient-ils soigneusement veillé sur la vie de leurs amis, de peur qu'en mourant, ceux-ci ne soient privés des bienfaits qu'ils s'attendaient à recevoir au retour du Seigneur. Et voici que leurs bien-aimés, les uns après les autres, leur étaient ravis. Les Thessaloniens avaient jeté un dernier regard sur le visage de leurs morts, osant à peine espérer les retrouver dans la vie future.*

*Lorsqu'ils lurent la lettre de Paul, ce fut pour eux une immense joie et une grande consolation. Les paroles de l'apôtre leur révélèrent le véritable état des morts. Il expliquait qu'au retour du Christ les vivants n'iraient pas à la rencontre de leur Sauveur avant ceux qui s'étaient endormis en Jésus. » — Idem, p. 228.*

## **A méditer**

- **Discutez en classe de ce que signifie « vivre en adventiste »? Quelles croyances distinctives notre mode de vie devrait-il refléter? Pourquoi?**
- **Réfléchissez à la chute de l'humanité, au plan du salut et à la promesse de la vie éternelle. Qu'a fait Jésus pour nous donner l'espérance et la promesse de la victoire définitive sur la mort? Quelles raisons avons-nous de mettre notre confiance dans ce qu'il a fait en notre faveur? Comment la résurrection de Jésus nous offre-t-elle le grand espoir d'être ressuscités comme lui, même si nous mourons avant son retour? Pourquoi le plan du salut est-il pour nous une source de réconfort, malgré la mort, cette réalité si inéluctable et si implacable?**
- **Lisez ensemble à voix haute le passage de cette semaine, puis discutez de sa signification, de votre ressenti, et de l'espérance et de la promesse présentes dans ces lignes.**

**Résumé:** Dans le passage de cette semaine, Paul corrigeait un certain nombre de malentendus sur l'état des morts et les événements accompagnant le retour de Jésus. Quand il reviendra, les morts en Christ ressusciteront en premier lieu, puis tous les croyants monteront dans les airs à la rencontre de Jésus. Les croyants peuvent trouver là un grand réconfort à l'idée que la séparation d'avec leurs bien-aimés n'est que temporaire.